

青森湾海洋生物時報

第九報

昭和二十一年九月十五日發行

(同年八月二十三日及九月九日観測)

前述の如く本年の水温分布にも述べてある様に八月の下旬以後から水温が外に高くなり、反対に水温の寒暖が三ヶ月未と全く反対になるのでこれからは水に手を入れると暖かく感する。西岸は毎々強烈な風である。

斯く水温や寒温寒暖は最も暖期を過ぎて秋に入つたがプランクトンのは全く別でまだ寒暖期を示さない。プランクトンが熱帯性を示すのはまだこれからで、例年の事にて今後の一ヶ月くらいが最暖期のプランクトンとして注意に倣するのである。

本年度今までの青森湾の水温は往々に比して著しく温暖で、此の関係は本年の八九月の水温にも即ちであるが、前半期を通じての水温変化及び去年度との比較においては本年の附録跡を参照あり度。

(1) 八月又は九月の水温

本年も例に漏れず最高に達する月は九月である。最高に達した水温は、河口下流、10mと15mの所である。又アキラカ島から北風の吹き方で吹き正向成層が寒流成層に移行するのもやはり九月である。この傾向は上層は東に向て、既知和元年以降の平均水温で示せば八月下旬は0mが約25℃、10mが約24℃、30mが22℃となり、九月上旬は0mが約23℃、10mが約23℃、30mが約21℃となる。

備て今回の観測の結果をみると、八月二十三日は0mが24.1℃、10mが26.19℃、30mが21.32℃で、全層の平均は25.27℃となり、前回八月七日の21.2℃より4.5℃高い。又九月九日は0mが22.86℃、10mが23.51℃、30mが23.50℃を示し、この平均は23.34℃で八月二十三日のそれよりも1.3℃下降してゐる。即ち水温は八月下旬に最も高く、九月上旬に至り下落し始めてゐる。

斯くて本期の水温の一般的傾向は平年と殆ど同じであるが、更に今回の水温を平年と比較してみると、比対して本年の特徴とも云ふべきものが見られる。それは本期の水温が各層を通じて平年より高いことである。即ち平年より表面水温の高いことは前報でしきり述べ、又第九報附録でも報ずる所寡りだが、今回の水温は0mは御苦命(九月0mは稍低)10mと30mの各層に就いても同様のことが云へ、全層の平均で八月下旬は約27℃、九月上旬は約26.8℃となってゐる。之が本年と平年との異なるところである。

以上の如く本年の表面水温は平年より高いのであるが、これは青森湾はついでなく、三陸沿岸でいじ、北海岸沿岸で1.6~3.3℃高くなつてゐるから(中央気象台海況統計第三冊)

「出陣式は箱庭場で開催する予定の状況であることが発表される。

之を要するに水温は八月下旬に最高に達し、九月上旬に下降を始めてゐる。逆列成層の季節は平年より稍々早目であるが、水温は全層を通じて平年より $0.8\sim2.0^{\circ}\text{C}$ 高い。

次にいはますこしく此の横断観測の結果に就いてのべる。外洋水が海湾内に向つて流入する
平館寄りの地表(St. I)に方全ても、又左側寄りで湾内水が海峡に向つて流出する地表(St. 2)
に方全ても水温成層は実験所中合に比し較めて複雑である。即ち実験所中合では本期に
列成層、或は逆列成層であるに比して St. I では中温層を上層では寒温層が観測され、
然し珊瑚礁のはけい瀬口では、せしろ此の現象は表面で不規則はれいである。唯すこしく上
外に見はれたのは St. I で 0.4~24.4℃、平均 12.94℃、下層半段は 24.0℃を示すに對
し St. 2 では 0m 23.40℃ 30m 22.68℃ して 40m 22.49℃を示し、上層の水温が St. I のそれよ
りは多くないことである。夏季に水温は外洋沿岸に高いのが普通で、せしろ此の場合海
洋水は内陸へ入ることである。然しこの現象は水温ばかりでなく、塩素量も
もおらはれ、又 PHにもさうである。即ち塩素量は St. I の 18.54‰ に対して、St. 2 は 18.38‰
と低く、所も亦最低 8.0 となり低い。斯の結果を総合して St. 2 の水温は比較的低温な
が如きに對しては、水温は内陸に流入する河水によるものと思はれる。即ち内陸に流入する
河水は、水温は内陸に相当降低してゐるので關係あるとは判然しない。

(2) 八月及九月の比重

青森湾の海水の比重は七月及八月に最も高くなるが、九月から十日にかけ気温の低下に伴ふ表面からの蒸発の減少と降雨が少くなることに依り低下する。本期の観測の結果も此の傾向を示してゐる。

即ち八月二十三日は0m24.40, 10m24.72, 及30m24.79で、平均は24.64mです。又九月は、0m24.34, 10m24.69, 30m24.71で、平均は24.63となり、八月下旬より0.01mの低下を示す。即ち八月下旬より極めて僅少であるが低下が進くなつてゐる。青森三

表面海水の比重は七月上旬には約24.33であるが、今回九月九日の表面は24.34で既に平年並である。又観測則士地奥の30mは今回は既に平年の24.75に比して0.04の低下を示すのである。外洋では九月の上旬までは平年より高い比重が持続されるものと予想されて居てある。外洋では九月の上旬までは平年より高い比重が持続されるものと予想されて居るが反して、九月九日の青森湾の比重は斯知く既に平年並となつた。おそらく土地八月下旬以来のいばしばの降雨のため河水の注入量が増加したことによるものである。而して内湾で湖水の様な性質のある青森湾では、このため比重の低下が比較的顕著に現れるのであらう。この事は九月一日の平館海峡の横断観測の結果、比重が内湾内に流入する土地奥で平均24.83、外洋に流出する土地奥では24.60を示し、海峡内に流出する土地奥における比重が低かつたことからもうなづかれる。

次に此の垂直分布であるが、八月二十三日は勿論、九月九日にも水温の差異に無関係なく正列成層を形成し、單層と変りない。

(3) 酸炒肉 玉米土豆片

次にPHであるが音森三瀬の年長のPHに就いて一章を過観するに、一日から七日までのPHの進
い期間と、八月上旬後のPHの高い傾向とに六割される。午後はも八月上旬後にPHが高くなるで
ある。此の傾向は本年の本館と八月内に観察された。午後は毎日午後一日から七日まで、の上層、中層
値は8.2であるが、今回の八月二十三日には8.2となり、晴れで高く、又れ日九日には8.2位にて、
七月以前のそれより先高い。又半回のPHの最高は8.3であるが、立派な季節の最高に匹敵する所
ある。

塙素量体が消えた日には、 $18.20 \sim 18.50\text{ mg}/\text{ml}$ で何れも正列層を形成してゐる。

(4) プラント

プラントンに就いては前号で七月最多の *Chaetoceros affinis* が八月七日には *C. laciniatus* が最も多になった事を報じた。さて其の後の変化であるが、今回の第一回(八月二十三日)に就いて見ると最多のプラントンはやはり *Ch. laciniatus* で、之に次いで *Ch. didymus* var. *anglicus* 及び *Dactyliosolen tenuis* の両者で *Ch. laciniatus* の優勢とする事は前回と同様である。

唯、前回に比して前回よりは全体として珪藻類の種類が増して来た事で、
前回に全く無かった *Dactyliosphaera* の如く前回に全く無かつたもの

多數に見られた。又動植物性プランクトンの方でも前回見られなかつたものも出現。種類数は稍増加したが数量は相変らずなく、たゞ帶革藻類で *Cratium*、其の他の数が稍多くなり、又 *Tintinninea* も幾分増加した。總量は 190cc にて前回よりも遙に多い。

次に甲ニ回の九月九日であるが、最厚は依然として *Ch. laciniosus* で、結局本年度の青森湾の夏のプランクトンは此の種類によつて代表されると云ふわけである。*Ch. laciniosus* は今市が広く南方から北上まで分布する。従来よくに暖海性とは稱へられてゐるが筆者は久美浜湾の夏期にも大量に本種を見出した事がある。大体暖海性 *Chaetoceros* と著へてよい様である。

重脚性プランクトンの方も前面に比較して大した変化はないが、橈脚類に *Setella gracilis*、*Clytemnestra rostrata* などが出現した。しかまた眞の暖海性の橈脚類は見られない。茲に本年度として注意すべき事は枝角類が頗る少なく、とくに例年の八月は見られない。茲に本年度として注意すべき事は枝角類が頗る少なく、とくに例年の八月に必ず暖海性のものとして出現する *Penilia schmackeri* が出現しない事で、また *Radiolaria* の *Acanthometria pellucidum* の虫ないのも著しい。前述の如く *Salpingella ucta*、*Amphorella brandti*、*Favella* 等が出現し、*Dinoflagellata* で *Cratium* 属の種類が稍多く見られた。大型のプランクトンは殆ど見られず、僅かに *Crescentia ceculata* の二、三個が 1/2 に入たにすぎなかつた。全量は 50CC で前回に比較して遙に少なかつた。

(5) 小さばの餌料 (Aug 19th 1946, 5.00 a.m.)

青森湾とくに三崎附近では毎年秋に小鮨の漁獲がある。大量で重要なことは行かないが、毎年必ず規則正しく沿岸の小網で漁獲される。大きさは八月半旬ニ、三寸で九月に入つて、五寸になり、此の頃はよく釣にもかかり年によつては釣の漁獲としても可なりの漁獲を見る。此の小さば(沿岸建網漁獲)の胃には赤色の細かい餌料で充満して居るのであつたので、之を検定すると小型の橈脚類で、仔細に検査すると、之は大部分が *Acartia* である。之を検定すると小型の橈脚類で、仔細に検査すると、之は大部分が *Acartia* である。外に濃赤色の大糞消化してゐるので種名は不明であるが *Acartia* である事はたしかで、外に濃赤色の *Harpacticoida* の一種も見られた。また小型 *Amphipoda* も見られた。

茲に注意すべきは此の *Acartia* で、採集のプランクトンでは *Acartia* は全く見られなかつたのであるが、やはりプランクトンネットと鮨の gill raker とでは大部違ひがわかる。此の小鮨がとして遠くから来たものとも思はず、やはり近くの何處かに *Acartia* が生息しているに違ひない。濃赤色の *Harpacticoida* 及 *Amphipoda* から考へると、此の小鮨が建網附近の *Zoster* の *Epizymna* を食して来たらしい事も考へられる。次に体長 15~16cm 内外の小さばの胃内容物を調べた所、いづれも内に魚を飽食してゐた。

此の大部介はばかり頭腦であつた。又ある個体にはアカモロウらしい植物性が混在してゐるものも見られ、亦少しあ基も見られた。胃中の廢物を検定すると骨片、甲壳類の壳、足、幼魚の骨等が多數存在してゐる。

此の程度の大きさになるとカサゴの如きは常に、く形の餌料を飽食する。又前者同様に底層を泳游してゐるだらう事が察知される。

今回供試料の胃内容物に就いて見ると、体長が 8~10cm 位の小鮨はその胃の長さが 14~28mm、内容物の重量が 0.1~0.9g であつた。第一胃脳弓の長さは上縁が 6~7mm、下縁が 15で、その脳脳弓数は 12~13+26~27=38~40 で 40 個のものが多かつた。また最も長い脳脳弓の長さは 6~7mm 位であつた。次に体長 15~16cm 位の小鮨を見ると、胃の長さは 37~45mm、胃内容物の重量が 3.3~4.4g であり、第一胃脳弓の長さは上下縁共々 8mm, 19mm 内外で、その脳脳弓数、長さ等は前者と殆ど同様であつた。

(6) 年度

要

- (1) 青森湾の本期の水温は八月下旬に最高に達し、九月上旬に下降を始めた。九月上旬には逆流成層が見られたが、全層の平均水温は平均よりも 0.8~2°C 高い。
- (2) 青森湾の海水の比重は九月上旬に下降の傾向を示し、その値は各年並である。
- (3) 酸素の飽和度に就いて見るに、今回も六月上旬に至りて見られる 10~20m 層にかけた高い飽和度を観測した。これはおそらく夏季に亘ける強い照度が植物性 plankton をしてこの層まで沈下せしめたためであろう。PH 値は八月下旬九月上旬共に最高 8.3 を示し、平均の最高に達した。又全層の平均値は本年一月至七月の平均より高い。
- (4) 本年夏季の青森湾のプランクトンは比較的硅藻類が多く、夏季プランクトンは *Chaetoceros laciniosus* であった。

水温関係はむしろ年中の最暖期をこえた。而してプランクトンも大分暖海性になつて来たが、まだ純の暖海性即ち寒帶性のプランクトンは出現してゐない。

- (5) 漁港附近で毎年漁に規則正しくト鮨が漁獲されるが、本年のこのト鮨の胃の内容物即ち餌料を検定すると、体長 8~10cm 位のものでは主に *Acartia*, *Harpacticoida* 及 *Amphipoda* であり、又体長が 15~16cm 位のものでは、その大部分がカサゴを飽食してゐた。

昭和二十一年八月十三日及九月九日観測

深度(m)	水温(°C)	pH	塩素(‰)
m	St 1 St 2	St 1 St 2	St 1 St 2
0	23.1 23.0	8.9 8.9	34.23 34.23
1	23.1 23.0	8.9 8.9	34.23 34.23
2	26.56 28.25	8.6 8.6	32.9 30.6
5	26.35 23.41	8.6 8.6	32.9 30.6
10	26.18 25.75	8.6 8.6	32.9 30.6
20	24.92 24.50	8.6 8.6	32.9 30.6
30	24.72 23.50	8.6 8.6	32.9 30.6
40	25.27 25.37	8.6 8.6	32.9 30.6
平均	25.27 25.37	8.6 8.6	32.9 30.6

昭和二十一年九月一日観測(平舎官一丸船三泊)

(St.1--平舎官寄, St.2--丸舟後泊寄)

深度(m)	水温(°C)	pH	塩素(‰)
m	St 1 St 2	St 1 St 2	St 1 St 2
0	24.42 23.40	8.2 8.2	34.6 34.7
2	24.62 22.97	8.2 8.2	34.7 34.1
5	24.35 22.52	8.2 8.2	34.9 34.1
10	24.25 22.60	8.2 8.2	35.5 34.4
20	24.17 21.52	8.1 8.1	35.1 33.3
30	24.17 21.52	8.1 8.1	35.1 32.3
40	24.17 21.52	8.1 8.1	35.1 32.3
平均	24.17 21.52	8.1 8.1	35.4 33.8

(上は上層水温の換算値)

研究 実 者

- | | |
|------------|---------|
| (1) 物理的條件 | 川村 光軍 良 |
| (2) 化學的條件 | 鶴井 利信 |
| (3) プランクトン | 小久保 靖治 |
| | 中津 邦三郎 |
| (4) 総括 | 小久保 靖治 |

昭和二十一年九月十四日 印刷

昭和二十一年九月十五日 登行

東北帝國大學臨海實驗所